

## Faculté de théologie et de sciences religieuses

### CHAIRE DE THÉOLOGIE MONSEIGNEUR-DE-LAVAL

Rapport des activités d'enseignement et de recherche 2014-2015

---

#### 1. Introduction

Le premier mandat du titulaire de la Chaire, le professeur Marc Pelchat, lui a été confié le 30 mai 2006 et a été renouvelé en mai 2009 jusqu'au 31 mai 2012, concurremment à son mandat de doyen. Ce mandat a été ensuite renouvelé d'année en année jusqu'au 31 août 2015. Le comité directeur aura donc à statuer sur la nomination d'une nouvelle personne titulaire à compter de septembre 2015, le titulaire ayant accepté la charge de vicaire général de l'archidiocèse de Québec à compter du 1<sup>er</sup> juin 2015.

Monsieur Gilles Routhier, doyen, et monsieur Mario Côté sont membres du comité scientifique avec le titulaire de la Chaire et l'adjoint à celle-ci, Monsieur Étienne Pouliot, chargé d'enseignement.

#### 2. Les activités du comité directeur et du comité scientifique

Le comité directeur a tenu sa dernière réunion le 25 juin 2014, pour définir les orientations de l'année, dont le budget du colloque sur la paroisse de décembre 2014. L'hypothèse de la mise sur pied d'un projet de formation sur l'annonce publique de la Parole de Dieu en contexte liturgique (homélie) a été discutée et retenue pour exploration. Par contre, le comité scientifique ne s'est pas réuni au cours de l'année 2014-2015.

Les deux principales réalisations ont été l'édition des actes du colloque sur la formation des prêtres (édition française à l'automne 2014 et édition en anglais prévue en août 2015) et l'organisation d'un colloque sur la paroisse les 8 et 9 décembre 2014, sur le thème «De l'invention d'une paroisse à la réinvention des paroisses», dans le cadre de la célébration du 350<sup>e</sup> anniversaire de la paroisse Notre-Dame de Québec. Le comité scientifique avait planifié en janvier 2014 un colloque enraciné dans l'histoire sans être de nature historique afin de proposer une réflexion sur les défis de la paroisse d'aujourd'hui. Le titulaire et son adjoint ont remis aux Éditions Médiaspaul un manuscrit contenant les principaux actes du colloque, avec une introduction et une conclusion par le titulaire de la Chaire, dont la publication est prévue à l'automne 2015.

La Chaire MDL a appuyé financièrement l'offre d'activités d'enseignement plus étroitement liées aux besoins de formation manifestés par le Grand Séminaire de Québec dans divers domaines de la philosophie et de la théologie.

La Chaire MDL a appuyé le financement de la Chaire de leadership en enseignement en théologie sacramentaire et en liturgie (10 000 \$) en accord avec l'engagement qu'elle a pris, pour cinq ans, de soutenir l'engagement d'un professeur dans ce domaine.

Le titulaire de la Chaire a poursuivi sa participation régulière aux travaux du comité exécutif de l'Association des responsables de la formation au presbytérat (A.R.F.P.) du secteur francophone de la Conférence des évêques catholiques du Canada, en tant que représentant des institutions de formation théologique.

Le titulaire de la Chaire a participé au comité local d'organisation du Congrès international de la *Societas liturgica* tenu à Québec (Université Laval) du 10 au 15 août 2015 sur le thème de la formation en liturgie dans les Églises chrétiennes. Il a notamment participé à la tenue du congrès en assumant une partie de la logistique.

Le titulaire de la Chaire MDL a consacré une partie de son activité à la rédaction de textes pour divers colloques ou accompagnant la publication des actes des colloques. Il a participé à un colloque réunissant des intervenants de l'Église orthodoxe roumaine au Canada et de l'Église catholique romaine

Le titulaire de la Chaire a continué de participer aux travaux du Comité d'orientation de la formation continue du diocèse de Québec. Il a contribué à l'organisation d'une session de formation au leadership missionnaire de mai 2015 en partenariat avec le réseau xPand International.

#### 4. Principaux constats

Le projet de recherche sur le ministère et la vie des prêtres a été mis sur la glace. La réflexion sur les transformations paroissiales a pris plus d'importance, alors que l'intérêt pour les questions posées par la formation au presbytérat est demeuré au centre des préoccupations de la Chaire. Les nombreux engagements du titulaire de la Chaire ont ralenti le développement d'un projet sur la formation à la communication de la Parole de Dieu en contexte liturgique (homélie) mais cet intérêt demeure vivant. Un nouveau titulaire pourra assurer une relance de ce thème de recherche et de formation.

## 5. Prospective

La Chaire veillera, à l'automne 2015, au lancement et à la diffusion des actes du colloque sur la réinvention des paroisses.

La Chaire profitera du remodelage des sites internet de la Faculté pour renouveler son site web [www.chaire-monseigneurdelaval.ulaval.ca/](http://www.chaire-monseigneurdelaval.ulaval.ca/), le rendre plus attractif et en augmenter la fréquentation par les formateurs, les ministres ordonnés, les agents laïques de pastorale et les autres intervenants ecclésiaux.

La Chaire amorcera une ou des expériences de formation à l'homélie, notamment par une session offerte en juin 2016 avec François-Xavier Amhert, prêtre du diocèse de Sillon (Suisse) et professeur de théologie pratique à l'Université de Fribourg.

La Chaire continuera de soutenir financièrement certaines activités d'enseignement requises par la formation presbytérale et l'offre du grade canonique en théologie. Elle contribuera pour une quatrième année consécutive au soutien financier de la Chaire en liturgie.

Marc Pelchat  
Professeur associé  
Titulaire de la Chaire

Le 27 juillet 2015